



Informe de Contingencia N°2: Los Ministros: de la Oficina al Terreno

17 de marzo de 2022.

Carla Escalona O¹

A pocas horas de asumir el cargo de Presidente de la República, Gabriel Boric, señaló en su primer discurso presidencial que, “*Queremos ministros en terreno, en la calle, estando con el pueblo*”², así pues, con esas palabras, establece el compromiso que su administración deberá tener con las autoridades regionales para conocer y comprender las necesidades de cada región desde Arica a Punta Arenas. En este contexto, se anunció la visita de la Ministra del Interior, Izkia Siches, junto a los ministros titulares de Obras Públicas, Desarrollo Social, Defensa, Salud y Educación, a la región de La Araucanía.

Esta primera visita a la región, contempló la planificación conjunta entre los actores de toma de decisión y las organizaciones de la sociedad civil, para adoptar una estrategia diferente al Estado de excepción que rige actualmente en 4 provincias (Bio Bio y Arauco en la Región del Bio Bio, además de Malleco y Cautín en la Región de La Araucanía). En este sentido, la jornada estuvo marcada por la eventual visita de la titular de Interior a la comunidad de Temucucui, estableciendo conversaciones junto a la familia Catrillanca y otras víctimas de violencia, sumado al encuentro programado con los alcaldes y el Subsecretario de Desarrollo Regional y Administrativo, esto con la finalidad de entablar soluciones políticas en base al diálogo. En consecuencia, la ministra Siches sostuvo que, “*nuestro ánimo tiene que ser de diálogo, y ahí tenemos que hacer un trabajo con todos los actores, incluyendo a la CAM*”³.

Pese a las gestiones realizadas, la visita estuvo protagonizada por incidentes que impidieron que la Ministra del Interior pudiese entrar a la comunidad de Temucucui. El incidente desencadenó una ola de respuestas en todos los sectores políticos respecto al hecho propiamente tal y a los dichos de la propia ministra al referirse a las **reivindicaciones de presos políticos mapuches (PPM) y al uso del término Wallmapu**.

En particular, los diputados de la bancada republicana solicitaron aclarar a la ministra sobre

¹ Cientista Política, Centro de Políticas Públicas UC Temuco.

² Gobierno de Chile. 12 de Marzo 2022, recuperado de <https://www.gob.cl/noticiaspresidente-boric-en-su-primer-discurso-a-los-chilenos-queremos-ministros-en-terreno-en-la-calle-estando-con-el-pueblo/>

³ Martínez, C., Reyes, C., & Zamorano, C. (2022). Siches viaja con cinco ministros a Macrozona Sur para reunir con actores locales: busca cita con dirigentes de Temucucui. La Tercera. Recuperado el 15 de marzo de 2022, de <https://www.latercera.com/politica/noticia/siches-confirma-reuniones-con-victimas-de-la-violencia-comunidades-mapuche-y-la-multigremial-durante-su-viaje-a-la-araucania-nos-interesa-conversar-con-todos-IVBGYKHO5VA5PNQ6UFBHBRP3GE/>.



quiénes son los denominados PPM, mientras que, algunas figuras políticas como el Diputado Miguel Mellado (RN) rechazan el concepto de PPM y el uso del término Wallmapu en la región, precisando que, *“no existe en la Constitución de Chile algo que se llame “Wallmapu”. “... Se llama Región de La Araucanía donde vivimos 1 millón 100 mil personas aproximadamente, de los cuales 314 mil son de origen mapuche”⁴*

Pese a las controversias, la segunda autoridad del gobierno señaló que el hecho ocurrido en la comuna de Ercilla, evidencia las carencias de la zona, indicando que, *“Entendemos que lo que ocurre acá es violencia pero también falta de Estado”⁵*. Para muchos, la visita de la ministra deja una estela de esperanza para reestructurar el diálogo entre el Estado Chileno y el Pueblo Mapuche, sin duda, no es una labor sencilla, pero la nueva administración mantiene la confianza en un trabajo conjunto, de lógica horizontal, con autoridades locales, con víctimas de la violencia, con comunidades Mapuche, con organizaciones y, obviamente, con la Multigremial y distintas entidades para la desescalada de la violencia en la zona.

Dentro de los cursos de acción para la mitigación de la violencia en La Araucanía, la ministra Siches confirmó que durante la próxima semana se conformará una mesa interministerial a cargo del subsecretario del Interior, Manuel Monsalve⁶, quien se reunirá con todas las víctimas de violencia para conformar una Comisión de Verdad, Justicia y Reparación.

En lo relativo al sentir de la Región, tal como lo denomina el Gobernador Regional, Luciano Rivas, la autoridad lamenta lo ocurrido con la ministra del Interior y señala que, 26 de 32 alcaldes de la región se adhirieron a una carta abierta dirigida al Presidente de la República con la finalidad de manifestar una serie de principios respecto a la urgencia de paz y reconciliación en La Araucanía.

Uno de los puntos señalados en la carta suscrita por algunas las autoridades locales, indica la necesidad de la región por salir adelante, dado que La Araucanía es la región más pobre y postergada de Chile. Según los datos de la Casen 2020⁷, la región de La Araucanía volvió a ocupar el primer lugar como la región **con más pobreza del país, con un 17,4%**, al respecto, el CPP UCT detalló que la situación se acentúa para las zonas rurales y para personas que pertenecen al pueblo mapuche⁸.

⁴ Saffirio, A. (2022). Diputado Mellado critica que Siches se refiera a La Araucanía como "Wallmapu". Araucanía Diario. 05 de marzo de 2022. Recuperado de <https://araucaniadiario.cl/contenido/15328/diputado-mellado-critica-que-siches-se-refiera-a-la-araucania-como-wallmapu>

⁵ CNN Chile. 15 de Marzo de 2022, recuperado de https://www.cnnchile.com/pais/izkia-siches-la-araucania-primera-visita-de-muchas_20220315/

⁶ Ex director del Servicio de Salud Arauco y ex diputado por esa zona entre marzo de 2006 y marzo de 2022.

⁷ Observatorio Social. (2020). Ministerio de Desarrollo Social y Familia, Recuperado de <http://observatorio.ministeriodesarrollosocial.gob.cl/encuesta-casen-en-pandemia-2020>

⁸ CPP UCT. (2021). Casen 2020: ¿Qué pasa en La Araucanía? <https://politicaspublicas.uct.cl/2022/01/09/casen-2020-que-pasa-en-la-araucania-principales-resultados-y-comparaciones/>



Pues bien, esta cifra alarmante, refleja la punta del iceberg respecto a las múltiples necesidades de la región y, a su vez, refleja que las políticas públicas implementadas por los últimos gobiernos no dieron abasto para reducir las brechas de desarrollo y en este caso la ausencia de infraestructura estatal es clara.

En una jornada estrecha, marcada por incidentes que no dejaron indiferente al país, los ministros reafirmaron su compromiso con la región para reducir las brechas sociales y conocer la realidad regional con una perspectiva distinta a la de observar desde Santiago. Si bien es cierto, la ministra Siches fue el centro de atención para la prensa, los titulares de Educación, Salud, Obras Públicas, Defensa y Desarrollo Social, también cumplieron con su agenda programática, destacando la reunión de la ministra Maya Fernández en el regimiento Tucapel. La ministra de Defensa no adelantó mayores detalles respecto a lo que fue su visita pero indicó que más adelante se informará a la ciudadanía sobre la desescalada del Estado de excepción.

En el caso del ministro de Obras Públicas, Juan Carlos García, este se reunió para escuchar y conversar con los dirigentes del Programa de Agua Potable Rural (APR) y vecinos de la comuna de Padre las Casas. La ministra de Salud, Begoña Yarza, visitó el CESFAM de Labranza para escuchar a la comunidad local y sus inquietudes. Por otro lado, el ministro de Educación, Marco Antonio Ávila, se trasladó hacia las dependencias de la seremi de Educación para saludar oficialmente a los funcionarios y también visitó el liceo Pablo Neruda junto al edil de Temuco, Roberto Neira, con la finalidad de exponer a la comunidad educativa, la importancia del reforzamiento de la educación Pública. Finalmente, la ministra de Desarrollo Social y Familia, Jeanette Vega, sostuvo reuniones con representantes de comunidades locales, asociaciones de funcionarios y con trabajadores de CONADI, señalando que, durante este año gastaran todo el presupuesto de CONADI en la adquisición de Tierras.

La titular de Desarrollo Social, también visitó la sala cuna inclusiva del subsistema Chile Crece Contigo y visitó junto a sus subsecretarias, el servicio nacional de protección especializada a la niñez y adolescencia, más conocido como mejor niñez Araucanía para reafirmar el compromiso por la protección de los derechos de los niños, niñas y adolescentes.

En resumidas cuentas, las visitas ministeriales en La Araucanía, marcaron los cursos de acción que tomará el gobierno para los próximos 100 días de mandato. Para la nueva administración, es fundamental reestablecer las confianzas entre las instituciones y la ciudadanía, es clave que los ministros conozcan la realidad regional con sus propios ojos, que su trabajo pase de la oficina al terreno y así establecer soluciones conjuntas para luchar contra las desigualdades regionales.



Según el último sondeo de la encuesta plaza pública Cadem⁹, el 69% de los encuestados está de acuerdo con la vía política como una eventual solución al conflicto Mapuche, donde el gobierno abra canales de negociación y diálogo, valorando positivamente la visita de la ministra del Interior a La Araucanía pese a los incidentes y al cruce de declaraciones por parte del mundo político. Sin embargo, la situación de violencia en la zona de Ercilla responde a un conflicto histórico que se ha alimentado durante años en un territorio más amplio, por ende, se requiere de mucha voluntad política y de acuerdos para lograr reestablecer el diálogo y la paz, asumiendo una realidad pluricultural.